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Коммунистическое братство планеты

Ну и ну!

Штаб протеста
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ВЕКОВОЙ ЮБИЛЕЙ на
шей партии — серьёзный
повод проанализировать её

далёкое и близкое прошлое, по
вести разговор о сегодняшних
проблемах и очертить перспек
тивы. Всё, что сделали коммуни
сты за все эти годы, стало воз
можным в результате того, что
В.И. Ленин уделял проблемам
Украины пристальное и посто
янное внимание, оказывал прак
тическую помощь большевист
ским комитетам. Так было и в го
ды царизма, и в период между
Февральской и Октябрьской ре
волюциями, и в годы установле
ния и упрочения Советской вла
сти. Украине посвящена значи
тельная часть (более 500 различ
ных материалов) богатейшего те
оретического наследия Ленина,
его многогранной политической
деятельности. Его идеи и практи
ческий опыт позволили больше
викам впервые в истории нашего
народа создать республику — Со
ветская Украина и сегодня явля

ется для КПУ чётким ориенти
ром в сложнейшей политичес
кой борьбе против национал
олигархического режима.

Как никогда ясно мы пони
маем мудрость ЦК большевист
ской партии, безоговорочно
признавшего право коммунис
тов Украины на создание своей
самостоятельной партии. В со
ответствии с принципами ле
нинской национальной поли
тики ЦК РКП(б) в декабре 1917
года, вскоре после I Всеукраин
ского съезда Советов, обосно
вал такую свою позицию тем,
что Украина «самоопредели
лась», стала «самостоятельной
единицей». В мае 1918 года ЦК
подтвердил, что «Украина пред
ставляет собой самостоятельное
государство». Вместе с тем ле
нинский ЦК никогда не высту
пал за фактическое выделение
коммунистов Украины из все
российской партии, ибо это бы
ло бы предательством дела Ок
тябрьской революции и нацио

нальных интересов как Украи
ны, так и России.

Период существования Со
ветской Украины, а тем более
время упадка и деградации так
называемой независимой Ук
раины после антисоциалисти
ческого переворота 1991 года
полностью подтвердили пра
вильность исторического вы

бора КПУ в пользу сохранения
организационного и идейного
единства ленинской больше
вистской партии.

Напомним некоторые факты.
1 июня 1919 года по инициа

тиве В.И. Ленина и ЦК РКП(б),
поддержанной ЦК КП(б)У, был
создан военнополитический
союз независимых советских ре

спублик для отпора внутренней
и внешней контрреволюции.
Были объединены военное ко
мандование, советы народного
хозяйства, железнодорожный
транспорт, финансы, комисса
риаты труда. Именно благодаря
военнополитическому союзу
советских республик в 1919 году
был обеспечен разгром дени

кинщины. Существенный вклад
в эту победу внёс ЦК КП(б)У,
направив в Красную Армию
60% состава партии и организо
вав партизанское и подпольное
движение в тылу врага. Членами
реввоенсоветов армий были ру
ководящие работники Компар
тии, действовало Зафронтовое
бюро ЦК КП(б)У.

В июне 1920 года военнопо
литический союз советских рес
публик вновь продемонстри
ровал свою эффективность,
обеспечив разгром польской ар
мии, которая по приглашению 
С. Петлюры захватила часть тер
ритории Украины.

Осенью 1920 года Красная
Армия нанесла сокрушительное
поражение Белой армии барона
П. Врангеля на юге Украины и в
Крыму, в третий раз подтвердив
эффективность союза.

Первые годы строительства
новой жизни показали, что Со
ветская Украина, как и другие
советские республики, не могла
собственными силами преодо
леть хозяйственный кризис,
порождённый Первой мировой
и Гражданской войнами, и ус
пешно осуществлять социалис
тические преобразования. Надо
было двигаться дальше по пути
объединения усилий респуб
лик. Военнополитический со
юз независимых советских рес
публик был первым этапом
процесса создания единого со
юзного советского социалисти
ческого государства. Заверша
ющим этапом стало образова
ние 30 декабря 1922 года Союза
Советских Социалистических
Республик. Коммунисты Укра
ины горды тем, что одним из
инициаторов образования
СССР была Коммунистическая

партия Украины, а одним из ос
нователей нового государства
— Украинская ССР.

Семь десятилетий существо
вания Советского Союза пока
зали, что исторический выбор
украинского народа и его по
литического авангарда был
правильным.

Особенно убедительно под
твердили это годы Великой Оте
чественной войны, когда реб
ром встал вопрос о жизни или
смерти Советской власти.

Компартия Украины гордит
ся своим вкладом в победу над
врагом. В ряды Красной Армии
ушли 236 тысяч человек, то есть
43% состава КП(б)У. Для орга
низации подполья и партизан
ских отрядов было выделено бо
лее 40 тысяч коммунистов. В го
ды войны действовали неле
гальный ЦК КП(б)У, 23 под
польных обкома, сотни окруж
комов, горкомов и райкомов,
первичных партийных органи
заций и групп. 2,5 миллиона
жителей Украины по призыву
партии влились в ряды Красной
Армии, 1,3 миллиона добро
вольно вступили в отряды на
родного ополчения, 158 тысяч
стали бойцами истребительных
отрядов, десятки тысяч — бой
цами партизанских отрядов,
тысячи ушли в подполье.

(Окончание на 2�й — 3�й стр.)

Ровно 100 лет назад I Всеукраинский съезд партийных организаций
Российской коммунистической партии (большевиков) принял резолю�
цию об объединении их в Коммунистическую партию (большевиков)
Украины (с 1952 года — Коммунистическая партия Украины). Анали�
зируя весь этот период, прежде всего следует отметить, что летопись
нашей партии неразрывно связана с историей Коммунистической пар�
тии Советского Союза, с деятельностью Владимира Ильича Ленина.
Принадлежность к единой всероссийской (всесоюзной) ленинской
партии была залогом побед коммунистов Украины в борьбе за социа�
лизм. Именно Великая Октябрьская социалистическая революция
сделала возможным обретение Украиной государственности. Именно
всероссийская большевистская партия, родившаяся в июльско�авгус�
товские дни 115 лет назад на II съезде РСДРП, а не украинские на�
циональные партии, «социалистические» по названиям, но мелкобур�
жуазные или буржуазные по своей сущности, обеспечила социальное и
национальное освобождение украинского народа.

История КПУ вдохновляет на борьбу

Социального террора
не допустим!
Подготовка к Всероссийской акции протеста 28 июля

вышла на финишную прямую. Об этом заявил, открывая 
24 июля заседание Общероссийского штаба протестных
действий, его руководитель, заместитель Председателя
ЦК КПРФ Владимир Кашин.

О Н ПРИЗВАЛ собрав
шихся усилить работу
по мобилизации людей,

с тем чтобы акция прошла
мощно и организованно.
«Очень многое зависит от мас
совости и сплочения народа,
— отметил Владимир Кашин.
— Необходимо продолжать ра
боту по сбору подписей против
пенсионной «реформы».

Далее участники заседания
рассказали о готовности их
организаций к Всероссий
ской акции и обсудили орга
низационные вопросы пред
стоящего мероприятия.

Секретарь МГК КПРФ
Владимир Родин сообщил о
том, что столичные коммуни
сты проводят акцию «Крас
ные в городе», в ходе которой
общаются с жителями, разда
ют листовки и газеты со ста
тьями о пенсионной «рефор
ме» и с приглашением на ак
цию 28 июля.

Первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ Владимир Исаков
рассказал о подготовке комсо
мола к этому дню. Молодёжь
активно ведёт работу в интер
нете в социальных сетях. Было

разослано обращение к сту
денческим профсоюзам с при
зывом выйти на акцию. Их
представители акцию КПРФ
поддержали. 

Секретарь Московского об
ластного комитета КПРФ
Константин Черемисов за
явил, что в преддверии 28 ию
ля в большинстве муниципа
литетов Подмосковья уже про
шли акции протеста против
повышения возраста выхода на
пенсию. О Всероссийской ак
ции активно оповещалось на
селение: было роздано около
350 тысяч экземпляров пар
тийных изданий, каждое пар
тийное отделение распростра
няло свои объявления об этом
дне как в интернете, так и в на
печатанном виде. 

О том, какая работа ведётся
их организациями, рассказали
представители «Детей войны»,
«Всероссийского женского со
юза — «Надежда России», «Ле
вого фронта» и др.

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков отме
тил, что власть на вечер того
же дня, 28 июля, назначила
проведение концерта «Россия

в моём сердце», посвящённо
го спортивным победам 2018
года. И это не случайно, ска
зал Д. Новиков. Всё сделано
для того, чтобы заполнить ин
формационное пространство
не репортажами о протесте
против пенсионного ограбле
ния народа, а картинками с
концерта, отвлечь людей от их
насущных нужд.

Кроме того, добавил В. Ро
дин, власти согласовали на
следующий день после прове
дения акции КПРФ, 29 июля,
в том же месте, на проспекте
Сахарова, митинг одной из
партий. Важно, чтобы это не
ввело в заблуждение сторон
ников КПРФ. Именно поэто
му необходимо как можно ак
тивнее распространять инфор
мацию об акции Коммунисти
ческой партии РФ.

Однако все усилия властей,
направленные на снижение
эффекта борьбы КПРФ, не
увенчаются успехом, если на
род выступит единым фронтом
против циничной грабитель
ской «реформы», отметил
В.Кашин.

Алёна ЕРКИНА.

ВСУББОТУ, 28 ИЮЛЯ, Центральный, Москов�
ские городской и областной комитеты КПРФ и

ряд левых организаций и движений проводят шест�
вие и митинг под лозунгом «Не допустим социально�
го террора власти против собственного народа!», на�
правленные против антинародной пенсионной ре�
формы, заявленной правительством страны.

Сбор участников — в 11.00 на улице Маши
Порываевой возле гостиницы «Ленинград�
ская» (ул. Каланчёвская, 21/40, станция ме�
тро «Комсомольская»).

Начало движения — в 12.00.
Открытие митинга — в 13.00 на проспек�

те Академика Сахарова, д. 9 (станция ме�
тро «Сретенский бульвар», «Тургеневская»,
«Чистые пруды», «Сухаревская»).

1,4ТРЛН РУБЛЕЙ составила задолженность российских граж�
дан за жилищно�коммунальные услуги на конец первого

квартала 2018 года, сообщил Росстат. Это на 5,3% больше, чем го�
дом ранее. В среднем по стране размер задолженности за ЖКХ со�
ставляет 46 тыс. руб. Общий долг за водоснабжение увеличился на
5,7% — до 86 млрд руб., за водоотведение — на 6,6% — до 63,9 млрд
руб. Задолженность граждан за электроэнергию достигла 247,5 млрд
руб. (+9,7%), за жилищные услуги — 234,3 млрд руб. (+14,6%). Не�
уплата за тепло увеличилась на 6,7% — до 569,3 млрд руб.

Адреса сопротивления

Цифра дня

Курганский олигарх спрятал двух'
метрового Путина в гараже мясоком'
бината. О создании скульптуры Вла'
димира Путина в Курганской области
стало известно в мае этого года.
Двухметровый бронзовый прези'
дент должен был стать центром ком'
позиции «Служение Отечеству».

ДА ВОТ БЕДА: согласно российскому законо
дательству, вопрос об установке памятника

кому бы то ни было должен рассматриваться толь
ко через 5 лет после смерти человека. Так что па
мятник руководителю страны не посмели устано
вить на центральной площади зауральского села
Частоозерье и отправили на хранение в гараж мя
сокомбината «Велес». Основатель мясокомбината
и инициатор создания памятника Путину — депу
тат Госдумы от «Единой России» Александр Иль
тяков, сообщает информагентство «Новый День».

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Путина спрятали

За единый
фронт

В городе гидростроителей Дивногорске
Красноярского края состоялся митинг против
людоедского законопроекта о повышении
пенсионного возраста, а также против роста
цен на ГСМ и повышения НДС. В организован'
ной коммунистами акции приняли участие око'
ло 150 горожан, а также делегаты из Красно'
ярска, Железногорска и Сосновоборска. 

К ОММУНИСТОВ под
держали несколько об
щественных организа

ций. В ходе митинга вёлся
сбор подписей против пенси
онной «реформы», за прове
дение инициированного
КПРФ референдума и за от
ставку правительства Д. Мед
ведева.

Участники митинга приня
ли протестную резолюцию, а

также обратились к отделени
ям общественных организа
ций и политических партий с
призывом создать единую коа
лицию для организации в ре
гионе массового протеста. 

Александр СТЕБЛИНСКИЙ.
Секретарь Дивногорского 

городского комитета 
ЛКСМ РФ.

Красноярский край.

В городе Благове'
щенске (Амурская
область) коммунисты
организовали митинг
против пенсионной
«реформы», повыше'
ния налогов, роста
цен и тарифов. В ак'
ции протеста приня'
ли участие первый
секретарь Амурского
обкома КПРФ Роман
Кобызов, кандидат в
депутаты Госдумы
коммунист Татьяна
Ракутина, другие
члены Компартии.
Под красными знамё'
нами также собра'
лись многие горожа'
не, возмущённые ци'
ничной политикой
российского прави'
тельства. 

Э ТО И ПОНЯТНО. Сразу
после выборов прези
дента резко выросли це

ны на автомобильное топливо,
подорожали электроэнергия,
природный газ, коммунальные
услуги. Всех нас в скором вре
мени ждёт повышение НДС до
20% и увеличение подоходного
налога. Это серьёзно скажется
на уровне жизни в регионе. В
дополнение ко всему фракция
партии «Единая Россия» в Гос
думе 19 июля приговорила
многих амурчан к работе до
гробовой доски, поддержав в
первом чтении законопроект
правительства о повышении
пенсионного возраста. В агит
палатке КПРФ многие ставили
свои подписи против этого.
Прохожие охотно разбирали
свежие номера газеты «Комму
нисты Амура» и экземпляры
спецвыпуска «Правды».

Т. Ракутина в своём вы
ступлении напомнила, как

накануне выборов власти уве
ряли нас, что никакого кри
зиса нет, всё стабильно. Но
сегодня оказалось, что эконо
мику надо спасать и сделать
это, по мнению правительст
ва, должны все мы: за счёт на
логов, повышения тарифов и
отказа от пенсии. Татьяна
Анатольевна отметила, что в
ход пущена вся «тяжёлая ар
тиллерия» телевизионной
пропагандистской машины:
Киселёв, Соловьёв и даже
Малахов с Малышевой нам
рассказывают, как полезно
работать до ста лет. Но когда
и это не помогло, стали дей
ствовать хитрее. Оказывает
ся, президента Путина не уст
раивает проект пенсионной
«реформы», оказывается, для
него дискуссия только разво
рачивается. И это в то время,
когда протест захлестнул всю
страну?!

— На самом деле всё это
объясняется лишь одним, —
заявила Ракутина, — массовы
ми акциями протеста по всей
России. Так что не верьте тем,

кто говорит, что митинги ни
чего не решают. Мы видим, что
власть можно заставить при
слушаться к воле народа, глав
ное, делать это последователь
но и упорно.

К активной борьбе с про
изволом режима призвали 
горожан первый секретарь
Благовещенского райкома
КПРФ Александр Талалай,
коммунисты Николай Рахи
мов, Александр Недосекин,
обманутые векселедержатели
АзиатскоТихоокеанского
банка, представитель объеди
нения вкладчиков фирмы
банкрота «Россия» Эмилия
Васильева.

Резолюцию акции протеста
поддержали единогласно. Се
кретарь горкома КПРФ Вла
димир Рокосей призвал всех
прийти на следующий ми
тинг, который состоится в
Благовещенске 27 июля в
рамках Всероссийской акции
протеста против пенсионной
«реформы».

Пресс�служба
Амурского обкома КПРФ.

Только очнулся? На Первомайской площади города Куйбы'
шева, что в Новосибирской области, коммунис'
ты провели митинг, чтобы выразить своё несо'
гласие с предложенной российским правитель'
ством пенсионной «реформой».

От кладбища
до Победы

— КОГДА мы подавали пер
вую заявку на проведе

ние акции 7 июля, — рассказал
первый секретарь Куйбышев
ского районного комитета
КПРФ, депутат Законодатель
ного собрания Новосибирской
области Сергей Зарембо, — нам
предложили провести пикет
около кладбища, так как в цент
ре внезапно случился какойто
праздник. Что ж, намёк понятен.

Депутатукоммунисту всёта
ки удалось договориться о про
ведении акции на Первомай
ской площади, она же площадь
Победы, что тоже символично. 

Выступавшие возмущались
тем, что вместо обещанных пра
вительством перед выборами
президента экономического
прорыва и увеличения заработ

ных плат оно повысило цены на
бензин, НДС и пенсионный
возраст.

— Повысить пенсионный
возраст мужчинам до 65 лет —
просто дурость. В Новосибир
ской области средняя продол
жительность жизни — 65 лет и 
1 месяц. Одну пенсию успеет
получить человек, а остальные
деньги, которые мы вкладывали
в пенсионное страхование, куда
уйдут? — негодует С. Зарембо.

Участвовавшие в протестной
акции куйбышевцы потребова
ли отставки правительства Мед
ведева. На пикете было собрано
больше ста подписей горожан,
возмущённых пенсионной «ре
формой».
Пресс�служба Новосибирского

обкома КПРФ.

ИЗЗА РЕГУЛЯРНОЙ не
выплаты зарплаты 24 ию

ля объявили о прекращении
работы 90 шахтёров располо
женного в Забайкальском крае
золоторудного предприятия
«Дарасунский рудник». Из них
63 человека начали голодовку.
На следующий день к голодов
ке присоединились ещё семе
ро горняков.

— Находимся на втором эта
же административнобытового
корпуса предприятия, — рас
сказал подземный горный мас
тер буровзрывных работ рудни
ка Андрей Михеичев. Он доба
вил, что с голодающими посто
янно общается генеральный ди

ректор рудника, но представи
тели собственника, компании
«Урюмкан», на связь с шахтёра
ми так и не выходили.

По данным региональной
прокуратуры, компания за
должала работникам 32 млн
рублей. 

Это уже не первая акция
протеста на «Дарасунском руд
нике» изза проблем с зарпла
той. В мае прошлого года бо
лее 80 горняков отказались
выйти из шахты на поверх
ность, а в сентябре снова заба
стовали более 50 шахтёров. 

По сообщениям
информагентств.

Шахтёров допекло
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В мирное время — как до, так и
после Великой Отечественной вой�
ны — главным фронтом борьбы для
Компартии Украины была забота о
человеке. Партия понимала, что до�
стичь успеха можно только путём не�
прерывного развития экономики,
повышения производительности
труда в общественном производстве.
Благодаря многогранной помощи
всего Советского Союза была осу�
ществлена уникальная по масшта�
бам и количеству новых предприя�
тий индустриализация промышлен�
ности, коллективизация сельского
хозяйства, культурная революция.

Н Е ВСЁ ИЗ НАМЕЧЕННОГО
удалось реализовать. Про�
двигаться быстрее по пути

общественного прогресса мешали
как неблагоприятные внешние ус�
ловия, так и собственные ошибки.
Но никто не сможет опровергнуть
тот факт, что именно партия комму�
нистов�большевиков Украины с че�
стью выполнила свою государст�
венную миссию: создала, укрепила,
защитила, объединила исконные
земли и подняла до мировых высот
Украинскую ССР.

Большие надежды коммунисты
Украины, как и вся КПСС, весь со�
ветский народ, возлагали на перест�
ройку общественной жизни прежде
всего в экономике и удовлетворение
всё возраставших запросов совет�
ских людей. Но провозглашённая в
1985 году генсеком ЦК КПСС М.С.
Горбачёвым перестройка оказалась,
как вскоре стало явным, сплошным
обманом, так как имела целью не
совершенствование социализма, а
реставрацию капитализма. Общест�

венно�политическая ситуация в
стране, в том числе на Украине, на�
калилась до предела. Оба этапа оче�
редного XXVIII съезда Компартии
Украины (июнь и декабрь 1990 года)
проходили уже в обстановке разгула
националистических, антикомму�
нистических сил, которые открыто
и безнаказанно добивались запрета
партии и отказа от социалистичес�
кого пути развития.

И это им удалось. 30 августа 1991
года Председатель Верховного Со�
вета УССР Л.М. Кравчук подписал
Указ Президиума Верховного Сове�
та «О запрещении деятельности
Компартии Украины».

Что удалось сделать коммунистам
Украины за семьдесят лет своего
правления? Только цифры и факты.
Анализируя их, необходимо учиты�
вать, что большевики получили в на�
следство повсеместно разруху после
Первой мировой войны, оккупации
по просьбе Центральной Рады не�
мецкими и австро�венгерскими вой�
сками, свирепствования гетманского
буржуазно�помещичьего режима.

На треть — с 452 тысяч до почти
604 тысяч квадратных километров
— расширилась территория Укра�
инского государства. Вдвое — с 25,5
миллиона в 1920 году до 52 миллио�
нов человек в 1991 году — возросла
численность его населения.

Ещё в начале 1930�х годов была
ликвидирована безработица. К 1940
году Украина в единой семье совет�
ских народов увеличила объём про�
мышленного производства в 7,3 ра�
за, а за послевоенное время — ещё
более чем в 19 раз. Ускоренными
темпами развивался западный реги�
он, вошедший в состав Советской
Украины в предвоенные и первые
послевоенные годы. Так, объём
промышленного производства

Львовщины за годы Советской вла�
сти увеличился в 94 раза, Закарпа�
тья — в 81, Ровенщины — в 68, Во�
лыни — в 51, Тернопольской и Ива�
но�Франковской областей — в 46,
Буковины — в 28 раз.

Главное достижение Советской
власти: по уровню социально�эко�
номического развития Украинская
ССР вошла в число самых развитых
стран мира. Значительно выросла
продолжительность жизни её граж�
дан. Государство обеспечивало осу�
ществление реальных прав граждан
на труд и отдых, бесплатное образо�
вание и медицину.

Именно при коммунистах было
обеспечено свободное развитие ук�
раинского языка. До Октябрьской
революции он был, преимущест�
венно, языком селян, а в УССР стал
языком образования, науки, культу�
ры, органов государственной влас�
ти — языком всего народа. Одно�
временно свободно развивались
русский язык, ставший языком
межнационального общения, и
языки национальных меньшинств.

Украинская ССР выступила в
числе инициаторов создания Орга�
низации Объединённых Наций и
стала членом ООН.

Лживость нагнетаемых в обста�
новке антикоммунистического уга�
ра и постоянной истерии, в ходе аг�
рессивной декоммунизации ут�
верждений о якобы колониальном
положении УССР в составе СССР
опровергают и другие цифры и фак�
ты о том, что имели граждане Со�
ветской Украины и что потеряли
они после провозглашения так на�
зываемой независимости. 

Из первой десятки развитых
стран мира Украина отброшена во
вторую сотню. Реальная украинская
экономика сейчас (т.е. по истечении

27 лет «независимости») составляет
примерно две трети от экономики
УССР. Если в советское время по до�
быче угля, газа, производству стали,
тракторов, сахарной свёклы и саха�
ра�песка Украина занимала первое
место в Европе, по добыче нефти,
производству зерновых и картофеля
— второе, по производству электро�
энергии — третье, то сейчас эти по�
казатели в 2—3 раза ниже.

В то же время мы оказались в де�
сятке самых бедных стран мира. Ре�
альная заработная плата — самая
низкая в Европе. Живём за счёт за�
имствований. Валовой внешний долг
превысил годовой ВВП страны и до�
стиг более 116 миллиардов долларов.

Украина теперь занимает второе
место в мире по уровню смертности и
186�е по уровню рождаемости. Так
называемая медицинская реформа,
осуществляемая под руководством
и.о. министра�американки, справед�
ливо названной народом «Доктор
смерть», уже в ближайшее время
ухудшит и эти печальные показатели.

В 1985 году на оплату коммуналь�
ных услуг уходило менее 8% сред�
ней заработной платы, сейчас — бо�
лее половины. Пенсионеры оказа�
лись в ещё более трагичной ситуа�
ции. Если в 1985 году они на жи�
лищно�коммунальные услуги тра�
тили 22% своего дохода, то сегодня
даже всей суммы средней пенсии на
это не хватает.

Карманные «историки», услужа�
ющие власти сегодняшней Украи�
ны, преднамеренно идут по пути
мифологизации, фальсификаций,
извращений, сплошного очернения
деятельности Компартии Украины.
Венцом фальсификации её истории
стал пресловутый закон от 9 апреля
2015 года «Об осуждении коммуни�
стического и национал�социалис�

тического (нацистского) тоталитар�
ных режимов в Украине и запреще�
нии пропаганды их символики».

Коммунисты, другие прогрессив�
ные силы требуют его отмены. Мы
не стыдимся, а гордимся своим со�
ветским прошлым и решительно
протестуем против его очернения.
Кстати, в Конституционном суде на�
ходится на рассмотрении конститу�
ционное представление 46 народных
депутатов с требованием отменить
закон как не соответствующий Кон�
ституции Украины. В поддержку
представления коммунисты собрали
и направили в Конституционный
суд около 100 тысяч подписей.

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ контрреволю�
ционный переворот февраля
2014 года привёл к осложне�

нию обстановки внутри КПУ. Это�
му способствовали антикоммунис�
тическая истерия, моральное и пси�
хологическое давление, угрозы и
реальные акты физической распра�
вы, возбуждение уголовных дел
против партии и отдельных её чле�
нов, незаконные аресты и т.д. При�
ходится учитывать и то, что значи�
тельная часть партийцев не выдер�
жала испытания предательской гор�
бачёвской «перестройкой». Подда�
лись давлению антикоммунистиче�
ской пропаганды даже некоторые
члены ЦК, избранного XXVIII съез�
дом партии.

К сожалению, партия, её ЦК не
смогли заблаговременно распоз�
нать предательское нутро некото�
рых «лидеров» (Л. Кравчук, И. Плющ
и им подобные), нейтрализовать их
коварные действия. И когда в 1991
году издавались запретительные
указы, трёхмиллионная Компартия
Украины оказалась неспособной за�
щитить себя. Для современных

коммунистов это поучительный
урок истории!

На этом фоне мы отдаём должное
героическому поведению тех ком�
мунистов, которые не испугались и
сразу начали борьбу за восстановле�
ние легальной деятельности партии
как необходимого условия успеш�
ной борьбы за сохранение социали�
стического направления развития
независимой Украины.

Борьба, разумеется, преследовала
цель добиться отмены незаконного
запрета. Но так как новая, антиком�
мунистическая власть, несмотря на
двухкратное подтверждение Гене�
ральной прокуратуры, что следст�
вием не установлено каких�либо
преступных действий, совершён�
ных руководством или отдельными
членами КПУ, всячески препятст�
вовала этому, возникла потребность
в создании организаций коммунис�
тической ориентации, которые мог�
ли бы действовать легально. И они
начали возникать. В частности,
коммунисты стали учредителями и
членами Социалистической партии
Украины (до 90% членов СПУ в мо�
мент её создания были членами
КПУ), учредительный съезд кото�
рой состоялся 26 октября 1991 года
в Киеве. Председателем Политсове�
та СПУ был избран А.А. Мороз,
бывший до запрета КПУ председа�
телем парламентской фракции ком�
мунистов в Верховной Раде («груп�
пы�239», которую он самовольно,
без решения ЦК, распустил в слож�
ные августовские дни 1991 года).

Если подавляющее большинство
товарищей из незаконно запрещён�
ной Компартии, входя в состав
СПУ, видели в этом тактический
шаг, рассчитывая как можно скорее
возобновить деятельность Компар�
тии, то А.А. Мороз имел в виду дру�

гое. На съезде он сказал: «Мы ещё
раз спрашиваем, будет ли называть�
ся партия коммунистической. Моё
мнение следующее. Есть значитель�
ная часть людей, которые хотели бы
восстановить ту партию. Не надо
переходить им дорогу. Пусть они ра�
ботают в этом направлении. Однако
это дело... не нашей партии, это —
дело тех людей, которые остались в
Компартии Украины».

Таким образом, надежды, что
СПУ будет по содержанию своей ра�
боты коммунистической и выпол�
нит решение I съезда СПУ о прекра�
щении её деятельности после лега�
лизации КПУ, оказались напрасны�
ми. Оставалось одно: возрождать
коммунистическую партию, пост�
роенную на ленинских организаци�
онных и идеологических основах.
При этом нельзя было действовать
прямолинейно, восстанавливать
явочным порядком функциониро�
вание Компартии Украины. Это оз�
начало бы подмену уставных руко�
водящих органов запрещённой пар�
тии: ЦК, Политбюро, Секретариата
ЦК. Оставалось одно: создать фор�
мально новую коммунистическую
партию, но такую, которая продол�
жила бы дело незаконно запрещён�
ной, действовала на её организаци�
онных структурах.

В связи с этим важно отметить
особую роль чрезвычайного Плену�
ма ЦК КПСС, который состоялся
13 июня 1992 года в Москве в редак�
ции газеты «Правда». От Украины в
его работе приняли участие 7 чле�
нов ЦК КПСС. Пленум принял ре�
шение о созыве ХХ Всесоюзной
конференции КПСС. Коммунисты
Украины — не только члены запре�
щённой КПУ, но и другие сторон�
ники коммунистической идеи —
поддержали решение Пленума ЦК
КПСС, избрали делегатов на кон�
ференцию. На собрании, состояв�
шемся в Москве сразу после окон�
чания ХХ Всесоюзной конферен�
ции КПСС 10 октября 1992 года, ук�
раинские делегаты (их было 52) об�
разовали Инициативный оргкоми�

История КПУ вдохновляет на борьбу

Парламентский дневник

«Осведомлённость граждан о деятельности парла�
ментского меньшинства способствует росту уважения
не только к этому меньшинству, но и к российскому
парламенту, российской демократии и Российскому
государству», — с этого начал своё выступление в ча�
се заявлений по актуальным вопросам на пленарном
заседании Госдумы 24 июля Юрий Синельщиков.

У ВЫ, у официозных СМИ иная точка зре�
ния. А может, дело и не в зрении, а в слу�
хе: ну не слышат они голос оппозиции, и

всё тут. Как бы там ни протестовали фракции
парламентского меньшинства против приня�
тия вредоносных законов и с какими бы ини�
циативами они ни выступали, их пламенные
спичи через фильтры «голубого экрана» никак
не проходят. Несмотря на ожесточённое про�
тиводействие парламентской оппозиции пен�
сионной «реформе», народ России из телепро�
грамм узнал, что законопроект о повышении
пенсионного возраста был, оказывается, при�
нят Госдумой без каких�либо препятствий. По
поручению фракции КПРФ Юрий Синельщи�
ков с парламент�
ской трибуны об�
ратил внимание
руководства Гос�
думы и президен�
та России на то,
что «дефицит ин�
формации о плю�
рализме в парла�
менте ведёт к ра�
з о ч а р о в а н и ю
граждан в парла�
ментских формах
отстаивания своих
прав и к антиконституционным способам по�
литической борьбы».

Известная шутка, что демократия — это не
власть народа, а власть демократов, к сожале�
нию, в современной России весьма близка к
истине. Почти всё, что исходит от парламент�
ской оппозиции, за которой стоят миллионы
избирателей, либо замалчивается, либо сбра�
сывается со счетов, либо, в лучшем случае,
перекочёвывает в актив правящей партии. 

С апреля фракция КПРФ добивается прове�
дения парламентского расследования причин
крупного пожара в торговом центре «Зимняя
вишня», происшедшего в марте этого года в
Кемерове. 90 депутатов поставили свои под�
писи под обращением на имя председателя
палаты о возбуждении парламентского рас�
следования. Но Комитет Госдумы по контро�
лю и регламенту упорно не желает выносить
неудобный для кого�то вопрос на рассмотре�
ние палаты, хотя в соответствии с Законом «О
парламентском расследовании» обязан был
это сделать в 15�дневный срок со дня поступ�
ления письменного обращения. Странно бы�
ло слышать от председателя этого комитета,
наблюдающего за законностью и порядком,
Ольги Савастьяновой, члена фракции «Еди�
ной России», что 15�дневный срок относится
только к обращениям, инициированным Со�
ветом Федерации или уполномоченным по
правам человека в РФ. Между тем закон не де�
лает никакого различия между обращениями
группы депутатов Госдумы, сенаторов Совета
Федерации или уполномоченного по правам
человека. Незнание закона или умышленное
его искажение, как известно, не освобождает
от ответственности. И от должности, видимо,
тоже, а зря.

Послушное парламентское большинство,
внемля однопартийцам из Комитета по кон�
тролю и регламенту и Комитета по безопасно�
сти и противодействию коррупции, выступа�
ющим против проведения парламентского
расследования о причинах пожара в «Зимней
вишне», проголосовало против включения
этого вопроса в повестку пленарного заседа�
ния, на чём настаивал Юрий Синельщиков.

Депутат вернул палату ещё к одной замуры�
женной «единороссами» инициативе комму�
нистов. 17 января был рассмотрен и отклонён
законопроект членов фракции КПРФ о рас�
пространении статуса ветерана боевых дейст�
вий на военнослужащих Вооружённых Сил
СССР, направлявшихся в Чехословакию с 21
августа по ноябрь 1968 года в составе войск
государств�участников Организации Варшав�
ского Договора. Юрий Синельщиков подроб�
но рассказал о крупномасштабной операции
«Дунай», предотвратившей, в полном соот�
ветствии с условиями Варшавского Договора,
не только «цветную» революцию в Чехосло�
вацкой Социалистической Республике, но и
распространение НАТО на восток. 21 августа
исполнится полвека с момента начала воен�
но�стратегической операции «Дунай». В связи
с этим депутаты из фракции КПРФ вновь
подготовили законопроект о признании воен�
нослужащих, осуществлявших эту операцию,

участниками боевых действий и предоставле�
нии им мер социальной поддержки, предус�
мотренных Законом «О ветеранах».

Проблему обеспечения крайне дорогими
лекарствами больных редкими (орфанными)
заболеваниями Алексей Куринный поднимал в
Госдуме ещё год назад. Минздравом тогда бы�
ли представлены все расчёты: сколько чело�
век, в каком регионе, какие заболевания и не�
обходимая сумма — всё, казалось бы, было го�
тово, чтобы принять единственно верное ре�
шение о передаче полномочий по обеспече�
нию лекарствами таких больных на федераль�
ный уровень, поскольку для регионов эти за�
траты неподъёмные. И соответствующую по�

правку депутаты�коммунисты вносили в про�
ект бюджета на 2018 год, доказывая депутат�
скому корпусу, что централизованные закуп�
ки лекарств позволят, ко всему прочему,
уменьшить затраты и дадут возможность пере�
броски лекарств из региона в регион. Но, увы,
поправку не поддержали сначала профильный
Комитет по охране здоровья, а потом и всё
«единороссовское» большинство палаты. 

А ситуация очень тяжёлая. Сегодня насчи�
тывается всего 24 орфанных заболевания, в
реестре больных — 17663 человека, потреб�
ность в финансировании — 32,6 миллиарда
рублей. 32 региона фактически не справляют�
ся со своим полномочием по обеспечению ле�
карствами больных орфанными заболевания�
ми. «А ведь для этой категории больных ле�
карства — это в прямом смысле возможность
жить!» — убеждал тогда «единороссов» Алек�
сей Куринный. Но поправка не прошла: так в
правительстве распорядились. 

Месяц же назад к этому вопросу пришлось
вернуться. На пленарном заседании Госдумы
рассматривался законопроект депутатов из
фракции «Справедливой России», где они
также предложили передать финансирование
обеспечения лекарствами больных редкими
(орфанными) заболеваниями на федеральный
уровень. И снова парламентское большинство
было непреклонно. И вдруг буквально неделю
назад с аналогичной инициативой выступил
Совет Федерации. Сразу же поступило поло�
жительное заключение от правительства. И
думское большинство, уже не мучаясь угрызе�
ниями совести, с облегчением проголосовало
24 июля за такое хорошее дело. В законопро�
екте сенаторов речь идёт о пяти видах редких
заболеваний, которые уже в 2019 году войдут в
перечень высокозатратных нозологий, фи�
нансируемых минздравом. Минфин заверил,
что 10 миллиардов рублей будут заложены по
этой статье в бюджете на будущий год. 

По мнению Алексея Куринного, теперь пе�
ред депутатами стоит другая задача: не допус�
тить, чтобы региональные власти, поддав�
шись соблазну экономии, снизили финанси�
рование лекарственного обеспечения боль�
ных орфанными заболеваниями, а федераль�
ное правительство — предостеречь от уреза�
ния межбюджетных трансфертов.

Ещё один бюджетный вопрос удалось ре�
шить без проволочек. Руководители четырёх
парламентских фракций подписали обраще�
ние к первому заместителю председателя пра�
вительства — министру финансов Антону Си�
луанову и заместителю председателя прави�
тельства Алексею Гордееву с просьбой предус�
мотреть в проекте Федерального закона «О фе�
деральном бюджете на 2019 год и на плановый
период 2020 и 2021 годов» объёмы финансиро�
вания по статье расходов «Субсидии произво�
дителям сельскохозяйственной техники» в раз�
мере 15 миллиардов рублей ежегодно. В тот же
день Госдума единогласно одобрила решение
лидеров фракций. Такая консолидация в рос�
сийском парламенте — большая редкость. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Дума — не место 
для расследований?

В региональных отделениях КПРФ

Н ЕОБХОДИМЫХ документов у во�
дителей мусоровозов не было, со�
общается в группе «Сычёво про�

тив» в социальной сети «ВКонтакте». Про�
тивники свалки, среди которых немало
женщин, пытались заблокировать въезд
грузовиков, однако полиция оттеснила ак�
тивисток и пропустила мусоровозы.

В деревню съехались десятки полицей�
ских в полной экипировке, отмечает пор�

тал Activatica.org. Одну девушку пытались
задержать, но другие протестовавшие от�
били её у правоохранителей. Активисты
обратились в Росприроднадзор с актами о
сбросе ртути и видеодоказательствами, а
также подали жалобы на сотрудников по�
лиции.

Площадка для временного размещения
мусора открылась на территории бывшего
Сычёвского горнообогатительного комби�
ната в первой половине мая. Вблизи рас�
положены деревни Сычёво и Щелканово.
Почти сразу после открытия полигона ме�
стные жители стали перекрывать дорогу
мусоровозам. Они опасаются, что свалка
станет постоянной, разрастётся и отравит
питьевую воду. Против активистов выстав�
ляют целые кордоны полиции, акции не�
редко заканчиваются задержаниями.

По словам главы Рузского городского
округа Максима Тарханова, временная
свалка будет работать до открытия мусо�

роперерабатывающего комплекса в дека�
бре. При этом чиновник обвинил участ�
ников протестов в провокациях и пригро�
зил уголовным делом: противники свалки
якобы подкладывают на дорогу штыри,
чтобы прокалывать шины мусоровозам.
Тарханов также заявил, что на протестах в
Щелканове зарабатывают очки оппози�
ционные политики.

Активисты Сычёва и Щелканова не
первый месяц борются против размеще�
ния мусора на близлежащих свалках. В
Сычёвском карьере, расположенном
практически на территории деревень,
действует «перевалочный мусорный
пункт», как это пытаются преподнести
чиновники. На участке более 60 га с от�
крытым выходом грунтовых вод, в нару�
шение множества федеральных законов,
появилась внушительная свалка, где, по
подсчётам активистов, уже скопилось
около миллиона тонн мусора. 

Активисты написали жалобы куда
только можно — от администрации
президента до районной прокуратуры,
но отовсюду получили отписки. В кон�
це мая после жалоб жителей площадку
в Щелканове обследовали эксперты и
выявили там ряд нарушений. Их пози�
цию подтвердил Институт водных про�
блем Российской академии наук, за�
ключивший, что данная местность не
подходит для размещения твёрдых ком�
мунальных отходов из�за неглубокого
залегания грунтовых вод и близкого со�
седства водоёмов. Жителей поддержал
запросами и депутат�коммунист Госду�
мы Валерий Рашкин.

Борьба активистов против «мусорной
мафии» продолжается. Недавно четверо
местных жителей в знак протеста против
экологической угрозы объявили голо�
довку.

Пётр СИДОРОВ.

—ЭТО ПОДТВЕРЖДА�
ЕТ высокое доверие
избирателей к пред�

ставителям Коммунистической
партии, — говорит Дмитрий
Михайлов. — Наше слово не
расходится с делом. Люди видят:
их наказы претворяются в
жизнь. Взять, к примеру, наведе�
ние порядка в жилищно�комму�
нальной сфере. По наказам из�
бирателей была создана управ�
ляющая компания города Пско�
ва по ЖКХ, которую возглавил
депутат городской Думы, член
фракции КПРФ Александр Ба�
ев. Активно сотрудничать с гор�
комом партии он стал в начале
2017 года. Чуть позже ему пред�
ложили стать кандидатом в депу�
таты от КПРФ по одномандат�
ному округу, и он успешно про�
вёл выборную кампанию, опере�
див конкурентов. Коммунисты
рекомендовали Александра для
вступления в КПРФ. Сейчас он
с головой погрузился в разреше�
ние проблем городской системы
ЖКХ, которые все последние го�
ды нарастали как снежный ком.

С полной отдачей сил также
работает молодой коммунист,
депутат Псковской городской
думы Сергей Фёдоров. Приняв
участие в местном конкурсе на
должность руководителя пред�
приятия «Специализированные
системы г. Пскова» (в прошлом
комбинат благоустройства), он
его выиграл. Приступив к рабо�
те, Сергей потребовал провести
аудиторские проверки всего хо�
зяйства. И не напрасно: в резуль�
тате было выявлено нецелевое
использование огромных фи�
нансовых сумм, за которыми
просматривались весьма влия�
тельные в Пскове личности. Их
неправомерной деятельностью
уже занялись правоохранитель�
ные органы.

Нужно отметить, что Дмитрий
Михайлов продолжает политику
своего предшественника Петра
Алексеенко, которому коммуни�
сты на прошедшей недавно 41�й
партконференции второй раз
подряд доверили возглавлять об�
ластной комитет КПРФ. За пле�
чами Михайлова — суровая

школа жизни. Получив среднее
образование, он работал на заво�
де. Затем — служба в армии, ко�
торую проходил в знаменитой
76�й гвардейской воздушно�де�
сантной Черниговской Красно�
знамённой ордена Суворова ди�

визии, дислоцирующейся в
Пскове. Демобилизовавшись,
вновь пришёл на завод, вступил
в КПРФ, получил высшее обра�
зование. Активно работал в пер�
вичке, завоевал авторитет жите�
лей Пскова, которые сначала 
избрали его в областное собра�
ние депутатов, а затем в город�
скую Думу. Тесное, заинтересо�
ванное общение с жителями сво�
его избирательного округа, ре�
шение насущных проблем в сфе�
рах жилищно�коммунального
хозяйства, образования, здраво�
охранения, культуры позволили
Дмитрию Юрьевичу накопить
богатый опыт, который в настоя�
щее время пропагандируется
среди других депутатов�комму�
нистов Псковской области. 

Большую партийную работу
проводит председатель кон�
трольно�ревизионной комиссии

Псковского горкома КПРФ
Александр Тимофеев. Он — ка�
питан запаса внутренних войск,
прошёл дорогами чеченской
войны. Выступая перед избира�
телями, которых представляет в
Псковской городской думе,

Александр Васильевич всегда
подчёркивает значение воспита�
ния патриотизма у подрастающе�
го поколения. Поэтому коммуни�
сты прилагают большие усилия к
возрождению пионерской орга�
низации в Псковской области.

— Обновление партии — зада�
ча номер один в пропаганде со�
циалистических идей в общест�
ве, — уверен ветеран КПРФ,
член Коммунистической партии
с 1965 года Геннадий Бубнов. —
Псковский горком КПРФ и его
лидер Дмитрий Михайлов про�
водят в этом направлении энер�
гичную работу. Псковское го�
родское отделение КПРФ зна�
чительно выросло в прошлом го�
ду, когда шёл приём в партию в
честь 100�летия Великой Ок�
тябрьской социалистической ре�
волюции. Партийные билеты
вручаются торжественно на пле�

нумах и конференциях Псков�
ского областного и городского
отделений КПРФ, что даёт мо�
лодым коммунистам особенно
прочувствовать значимость сво�
его шага. С первых дней они
привлекаются к массовым меро�
приятиям: выходят на пикеты и
митинги, раздают листовки и
брошюры. Важно, что в Псков�
ском горкоме КПРФ хорошо на�
лажена работа по поддержанию
преемственности поколений.
Ветераны партии получают по�
здравления к дню рождения, к
значимым датам советского пе�
риода. Эти, казалось бы, мелочи,

позволяют сплотить коллектив
коммунистов.

Необходимо подчеркнуть, что
рост рядов КПРФ является глав�
ным показателем при подведе�
нии итогов социалистического
соревнования среди первичек
областного центра. Ответственно
выполняют эту важнейшую ра�
боту в партийных отделениях №6
(секретарь И.С. Пятько) и №3
(секретарь И.В. Короткова). За
счёт роста рядов партии создали
новое первичное отделение
КПРФ, где секретарём избрали
С. Богданова, который является
тренером по борьбе карате.

На митингах и пикетах ком�
мунисты ведут агитацию, разда�
вая листовки, брошюры и книги
социалистической направлен�
ности. За короткий срок Псков�
ский горком КПРФ за счёт доб�
ровольных пожертвований пар�

тийцев и их сторонников выпус�
тил брошюры «Псков. События.
Улицы», «100 лет РККА», «100
лет комсомолу Псковской обла�
сти», «Золотые Звёзды трудовой
Псковщины». Эти издания
пользуются большим спросом,
их вручают горожанам вместе с
программой КПРФ по выходу из
социально�экономического
кризиса. Агитация попадает на
благодатную почву: люди верят
КПРФ, проникаются социалис�
тическими идеями.

Однако сказать, что проблем
не существует, значит погрешить
против истины. Прошедшие вы�
боры президента России показа�
ли, насколько ещё силён адми�
нистративный ресурс, как теле�
ящик влияет на умы и настрое�
ния масс. 12,6 процента избира�
телей Пскова отдали свои голоса
за кандидата от КПРФ П.Н. Гру�
динина, но подавляющее боль�
шинство проголосовало за Пути�
на. Как же быстро развеялись ил�
люзии избирателей, сменившись
гневом после вбрасывания зако�
нопроекта о повышении пенси�
онного возраста, резкого скачка
цен на бензин, увеличения тари�
фов на услуги ЖКХ, электро�
энергию, газ, теплоснабжение.
Провластные СМИ пытаются
навязать мнение, что президент
России к этим новациям никако�
го отношения не имеет. Однако
ложь вылезла наружу. Псков за�
бурлил. Митинги протеста, орга�
низованные Псковским горко�
мом КПРФ, прошли совместно с
профсоюзами. Для сбора подпи�
сей против повышения пенсион�
ного возраста коммунисты под�
готовили подписные листы, их
подписали уже несколько тысяч
человек.

Конечно, значительное влия�
ние на подготовку людей к
вступлению в КПРФ оказывают
опытные товарищи, вступившие
в Коммунистическую партию в
советские времена. Ветераны
КПРФ В.И. Воробьёв, Г.Н. Буб�
нов, Н.А. Акимова, Л.Г. Егорова,
Л.К. Новикова, Л.А. Никаноро�
ва, В.А. Лепнева знают цену со�
ветского периода жизни, кото�
рый обязательно должен возро�
диться в новом качестве и дать
российскому обществу толчок к
созиданию. Молодая смена де�
лом доказывает, что преемствен�
ность поколений не пустой звук,
а осознанная реальность.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

г. Псков.

Когда слово не расходится с делом
На недавних выборах в органы местного самоуправления в Пскове по

трём одномандатным округам победили кандидаты от городского отделе�
ния КПРФ: первый секретарь горкома КПРФ Дмитрий Михайлов, работник
ООО «Псковмясопром» Александр Баев и главный бухгалтер ООО «Импери�
ал» Елена Маницкая, а по спискам от КПРФ депутатами стали председатель
контрольно�ревизионной комиссии Псковского горкома КПРФ Александр
Тимофеев и частный предприниматель, член КПРФ Сергей Фёдоров. Впя�
тером они образовали фракцию КПРФ в Псковской городской думе. 

Из открытых источников

ОМОН на защите свалокВозле полигона временного хра�
нения отходов в подмосковном
Щелканове произошло новое столк�
новение активистов с полицейски�
ми, сообщил интернет�ресурс news�
ru.com. 11 июля на свалку приехали
четыре мусоровоза с ртутными лам�
пами, которые относятся к отходам
первого класса, то есть чрезвычай�
но высокой опасности. При этом
площадка в Щелканове предназна�
чена только для коммунальных и бы�
товых отходов низшего, четвёртого
класса опасности.

● Стали пионерами.
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тет по подготовке Всеукраинской
конференции коммунистов.

Председателем комитета собра�
ние избрало П.Н. Симоненко, вто�
рого секретаря Донецкого обкома
запрещённой КПУ, на тот момент
заместителя генерального директо�
ра объединения «Укруглемаш».
Коммунистические организации
всех регионов признали Оргкоми�
тет своим руководящим центром и
выполняли его решения. На расши�
ренном заседании Оргкомитета бы�
ло принято постановление о созыве
в Донецке Всеукраинской конфе�
ренции коммунистов, одобрены в
основном проекты её документов.

Всеукраинская конференция ком�
мунистов состоялась 6 марта 1993 го�
да в Макеевке. Этот представитель�
ный форум с участием 383 делегатов
из всех регионов страны имел гром�
кий резонанс в обществе. Конфе�
ренция имела все основания консти�
туироваться как учредительный
съезд Компартии Украины. Но по�
скольку оставалась надежда на отме�
ну Верховным Советом незаконного
запрета партии, конференция пре�
рвала свою работу, продлив полно�
мочия делегатов «до чрезвычайного
или очередного съезда КПУ».

Однако эта надежда не сбылась.
Президиум Верховного Совета в
мае 1993 года разрешил коммунис�
там создавать лишь первичные пар�
тийные организации. Поэтому на
втором этапе своей работы, состо�
явшемся 19 июня 1993 года в До�
нецке с участием 526 делегатов,
конференция конституировалась в
съезд КПУ. Он принял Декларацию
об объединении сторонников ком�
мунистической идеи в Коммунис�
тическую партию Украины — поли�
тическую организацию коммунис�
тов суверенной Украины, партию
социальной справедливости и со�
циального прогресса, открытую для
всех граждан, которые остаются
преданными идеям коммунизма и
выступают за сохранение социалис�
тического пути развития общества.
В Декларации отмечалось: «Партия

считает себя преемницей идей и
традиций Коммунистической пар�
тии Украины, действовавшей до ан�
тиконституционного запрета, а од�
ной из важнейших своих задач —
добиться отмены запрета».

Съезд утвердил Устав партии и
Программное заявление съезда,
принял заявление о вхождении
КПУ в Союз коммунистических
партий — КПСС, избрал ЦК и ЦКК
партии. Этим было положено нача�
ло новому этапу в деятельности
Компартии Украины.

Особо следует отметить глубокое
понимание тогдашней ситуации, мо�
ральную поддержку и практическое
содействие в осуществлении всех ме�
роприятий по возрождению партии,
проявленные первым секретарём ЦК
запрещённой Компартии Украины
Станиславом Ивановичем Гуренко.
В возрождении партии активное уча�
стие приняли такие опытные руко�
водящие партийные работники, как
Б.В. Качура, И.Г. Гринцов, А.П. Сав�
ченко, Е.В. Мармазов, В.И. Луценко,
Владимир Матвеев, Валентин Мат�
веев, М.М. Мясковский, В.И. Купра�
тый, В.В. Секретарюк, В.А. Шевчен�
ко, Л.А. Яковенко, В.Н. Ещенко,
Г.П. Долженко, В.А. Лещенко и мно�
гие другие.

Большая заслуга в подготовке про�
граммных документов партии, кото�
рые на основе марксистско�ленин�
ского анализа отражают нашу после�
довательную классовую, интернацио�
налистскую позицию, принадлежит
партийным теоретикам Г.К. Крючко�
ву, И.П. Грущенко, В.М. Орлову,
Ю.В. Шиловцеву, И.С. Хмилю.

В восстановлении КПУ велика
роль членов ЦК КПСС, избранных
до запрета партии, рабочих И.В.
Корнийчука и Ю.П. Сизенко; пред�
седателей колхозов В.Г. Роенко и
А.Н. Масенко, прославленного зем�
ледельца дважды Героя Социалис�
тического Труда Е.Н. Парубка, ге�
нералов А.И. Доманского, А.Н.
Строгова и известного погранични�
ка Героя Советского Союза Ю.В.
Бабанского, писателей Бориса

Олейника и Александра Левады,
народных артистов СССР Юрия
Богатикова и Валерии Заклунной,
академика А.Н. Алымова, члена�
корреспондента НАНУ С.И. Доро�
гунцова, харьковского инженера
А.А. Александровской, генерально�
го директора производственного
объединения «Донецкгормаш» име�
ни Ленинского Комсомола В.Ф.
Осьмерика и многих других.

За короткое время Компартия
Украины заняла прочные позиции в
политической жизни страны. По
итогам выборов 1994 года коммуни�
сты образовали самую большую
фракцию в Верховном Совете Укра�
ины. В том же году был возобновлён
выпуск созданной ещё в 1918 году
общепартийной газеты «Комму�
нист», в 1999 году — теоретического
и политического журнала «Комму�
нист Украины». Издавались газеты
подавляющего большинства регио�
нальных партийных комитетов.

Большим успехом для Компартии
закончились президентские выбо�
ры 1999 года. Наш кандидат вышел
во второй тур, в котором набрал
почти 40% голосов. Успехи партии
на президентских выборах 1999 го�
да, парламентских выборах 1994 и
1998 годов не на шутку встревожили
правящую верхушку. Стремясь по�
дорвать авторитет коммунистов в
народе, она поощряла создание
псевдокоммунистических структур,
в частности так называемой Ком�
партии Украины (обновлённой),
которая не имела ничего общего с
идеями коммунизма. Предприни�
малась попытка создать послушную
власти национал�коммунистичес�
кую партию под названием «Укра�
инская коммунистическая партия».
Мы никогда не забудем и инспири�
рованного администрацией прези�
дента переворота в Верховной Раде,
в результате чего наша партия поте�
ряла должности председателя и пер�
вого заместителя председателя Ра�
ды. Культивирование предателей в
партийных рядах, провоцирование
раскола по сути не прекращались.

Пятый год продолжается затеянный
неонацистской властью, утвердив�
шейся после государственного пе�
реворота февраля 2014 года, следст�
венный и судебный процесс, цель
которого — в очередной раз запре�
тить нашу партию, несмотря на от�
сутствие каких бы то ни было пра�
вовых и фактических оснований.

Несмотря на все трудности, пар�
тия устояла, сохранила единство,
жила полнокровной внутрипартий�
ной жизнью. По состоянию на 1 ян�
варя 2014 года в партии состояло 112
тысяч человек, из них почти 79 тысяч
вступили в КПУ после I (29�го) съез�
да. Действовало свыше 10 тысяч пер�
вичных парторганизаций, более 730
горкомов и райкомов партии.

В соответствии с Декларацией
донецкого съезда КПУ вела упор�
ную борьбу за отмену запрета пар�
тии, основанной в 1918 году. Эта
борьба продолжалась целое десяти�
летие. Наконец, 27 декабря 2001 го�
да Конституционный суд Украины
признал запрет неконституцион�
ным и отменил его.

25 мая 2002 года в Киеве состоялся
чрезвычайный съезд партии, с кото�
рой был снят незаконный запрет, а
на следующий день — объединённый
съезд этой партии и Компартии Ук�
раины, основанной 19 июня 1993 го�
да. Он утвердил передачу всех прав и
полномочий от партии, образован�
ной 12 июля 1918 года, к партии, об�
разованной 19 июня 1993 года, и на�
звал себя XXXVI (объединённым)
съездом Коммунистической партии
Украины — партии, единственной в
историческом и идейно�политичес�
ком смысле.

Т АКИМ ОБРАЗОМ, оба юби�
лея, которые мы отмечаем, ор�
ганично взаимосвязаны, ибо

посвящены одной, единой партии,
которая не прекращала деятельнос�
ти и в самый драматический момент
своей истории.

За период после госпереворота
проведено шесть партийных съез�
дов. Работают Центральный Коми�

тет и Центральная контрольная ко�
миссия, Президиум ЦК. Действуют
25 региональных, 660 местных и
5655 первичных партийных органи�
заций. Президиум ЦК, постоянно
анализируя ситуацию, осуществля�
ет поиск наиболее эффективных
направлений деятельности КПУ.

Внедрена новая эффективная фор�
ма партийной работы — Всеукраин�
ское собрание коммунистов с единой
повесткой дня и с использованием
современных электронных средств
связи. Их проведено уже семь. О се�
годняшних проблемах партии мы ве�
ли откровенный разговор на Все�
украинском партийном собрании 19
мая с повесткой дня «Юбилеи партии
и новые вызовы времени». 

Сегодня наши главные задачи:
— Сохранить историческую па�

мять о преимуществах советского
строя, свершениях социалистичес�
кой эпохи. Донести до сознания
граждан, прежде всего молодого по�
коления, что главная причина ны�
нешнего угрожающего положения
страны кроется в реставрации капи�
тализма и потере завоёванных под
руководством коммунистов соци�
альных достижений. Спасение
только в одном — возвращении на
путь народовластия и социалисти�
ческого хозяйствования.

— Активно противостоять попыт�
кам втянуть Украину в НАТО. Обес�
печить её внеблоковый статус. Нала�
дить взаимовыгодные связи с бли�
жайшими соседями, прежде всего с
Россией. Не допустить, чтобы под
лозунгами борьбы за независимость
была утрачена государственность.

— Возродить боевой дух каждой
первичной ячейки, деятельность
КПУ в целом строить на основе луч�
ших традиций ленинской партии
большевиков. Поддержать актив,
способный развивать эти вековые
традиции в современных условиях.

— Повести решительную борьбу с
приспособленчеством, малодушием
и оппортунизмом в рядах партии.
Побороть вялость и безыдейность.
Преодолеть апатию, отчаяние.

Высшие интересы страны, народа
Украины требуют объединения всех
прогрессивных сил, формирования
широкого общественного движения
для борьбы с неонацизмом и соци�
альной несправедливостью. Непро�
стая это задача, но решать её надо.

В условиях действия «декоммуни�
зационного» закона для участия в вы�
борах в органы местного самоуправ�
ления и парламент нами использо�
вался параллельный проект «Нова
держава». Мы вынуждены были поч�
ти два года вести судебные тяжбы,
чтобы заставить министерство юсти�
ции зарегистрировать эту партию под
новым, предложенным нами назва�
нием — «Левая оппозиция».

Ситуация требует от нас, комму�
нистов Украины, обеспечить уме�
лое сочетание легальных и неле�
гальных форм работы, усилить аги�
тацию за ближайшие, первоочеред�
ные лозунги КПУ. Как и 100 лет на�
зад, этими лозунгами являются:

— Вернуть страну народу!
— Прекратить гражданскую войну!
— Отстранить олигархов от власти!
— Национализировать базовые

отрасли промышленности!
До завершения судебного процес�

са над Компартией мы заявляем о
наших протестных акциях как о со�
циально�правовых мероприятиях,
организуя их от имени обществен�
ных объединений (ветеранских,
женских, национально�культурных
и т.д.) под общедемократическими
лозунгами, с приглашением СМИ,
юристов, документированием акций
для правоохранительных органов.

Сегодня, когда национал�олигар�
хический режим для установления
так называемого украинского по�
рядка и борьбы с КПУ создал штур�
мовые отряды из националистичес�
кой молодёжи (по образцу штурмо�
виков Рема), мы работаем над со�
зданием в городах и посёлках групп
самообороны для защиты наших
помещений и мероприятий от учас�
тившихся набегов неонацистов, ко�
торые создают свои «национальные
дружины». Наши формирования

организуются под эгидой местных
советов и под руководством патрио�
тических общественных объедине�
ний, например воинов�афганцев,
Всеукраинского союза советских
офицеров и др. В этом деле мы
предлагаем сотрудничество с други�
ми левыми политическими силами
на местах.

На первый план выдвигается ра�
бота в трудовых коллективах, преж�
де всего через профсоюзы. Хотя и
робко, но всё же пытаются сдвинуть
её с места товарищи в Днепропет�
ровске, Кременчуге, Харькове. За�
дача: направить в правильное русло
растущий интерес рабочих к орга�
низованной борьбе. Откладывать её
нельзя, потому что националисты
пытаются перехватить инициативу.
На наш взгляд, в противовес согла�
шательским следует создавать но�
вые, классово ориентированные
профсоюзы, которые будут стоять
на страже интересов человека труда
против капиталистической эксплу�
атации, а не будут прислужниками
чиновников и олигархов.

Победа Великого Октября и по�
следовавшие за ней социалистичес�
кие преобразования стали возмож�
ны благодаря тому, что партия боль�
шевиков выступила как организа�
ционно и идейно сплочённая бое�
вая единица, как авангард револю�
ционного рабочего класса.

И сегодня, 100 лет спустя, в услови�
ях реставрации капитализма и жесто�
чайшей буржуазной реакции, мы де�
лаем всё, чтобы максимально спло�
тить наши ряды, укрепить организа�
ционное единство партии на основе
современной системы подготовки
кадров и проверки каждого партийца
в реальных делах. КПУ беспреко�
словно придерживается принципов
пролетарского интернационализма,
пресекает любые проявления ревизи�
онизма и оппортунизма, мелкобур�
жуазности и национализма.

Только так мы победим.

Пётр СИМОНЕНКО.
Первый секретарь ЦК КПУ.

«Куба никогда не вернётся
к капитализму»

На острове Свободы торжественно отмечают 65�ю годовщину Нацио�
нального восстания, с которого и началась Кубинская революция. Этим
событием стало героическое нападение группы молодых повстанцев во
главе с Фиделем Кастро на один из оплотов кровавой проамериканской
диктатуры Фульхенсио Батисты в Сантьяго�де�Куба 26 июля 1953 года.
Бой у казарм Монкада завершился поражением отважных, но нео�
пытных бойцов. Однако борьба была продолжена вплоть до триум�
фальной победы революционеров в январе 1959 года…

Народ братской Кубы выстоял и победил, несмотря на агрессив�
ные действия США и их наёмников, несмотря на экономические
санкции и ужесточение торгово�экономической и финансовой бло�
кады. А в эти июльские дни остров Свободы вновь громко подтвер�
дил: «Куба никогда не вернётся к капитализму». Так было на днях
заявлено депутатами Национальной ассамблеи народной власти
(парламента) страны, собравшимися в минувшую субботу на свою
очередную сессию в гаванском Дворце конгрессов. 

О СНОВНОЙ задачей
представителей народа
было обсудить и утвер�

дить текст проекта новой Кон�
ституции страны. Как сообща�
ет главная газета Кубы «Гран�
ма», он включает преамбулу, 16
разделов, 24 главы и 224 статьи
и не затрагивает политические
и социально�экономические
основы государственной систе�
мы Кубы, что устанавливает
статья 3 главы 1.

22 июля парламент едино�
гласно одобрил проект новой
Конституции страны, открыва�
ющий путь к дальнейшему ос�
мысленному, контролируемому
государством развитию рыноч�
ной экономики и расширяю�
щий права граждан. По оконча�
нии голосования Председатель
Госсовета и Совета министров
республики Мигель Диас�Ка�
нель заявил, что конституцион�
ная реформа «усилит сплочён�
ность кубинцев вокруг револю�
ции». Его поддержал Первый
секретарь ЦК Компартии Кубы
Рауль Кастро. Далее документ
будет вынесен на всенародное
обсуждение, затем вернётся на
доработку в парламент, после
чего будет вынесен на референ�
дум. Дата всенародного голосо�
вания пока не объявлена, но,
как ожидается, оно состоится до
конца нынешнего года.

Судьба Кубы — социализм,
убеждены руководители и по�
давляющее большинство граж�
дан острова Свободы. Наша об�
щественно�политическая систе�
ма, пишет «Гранма», доказала
свою силу в годы героического
сопротивления всевозможным
агрессиям и экономической
войне, развязанной против Ку�
бы главными империалистичес�
кими державами; наша социа�
листическая система демонст�
рирует способность к реформи�
рованию и обновлению страны,
к созданию современного, спра�
ведливого общества, и поэтому
изменение системы даже не об�
суждается. «Куба никогда не
вернётся к капитализму. Ком�

партия Кубы, мартианская и
марксистско�ленинская, аван�
гард кубинского народа, высшая
руководящая сила общества и
государства, организует, направ�
ляет нашу страну к высоким це�
лям построения социализма и
коммунистического общества»,
— провозглашает главная пар�
тийная газета республики. 

Члены кубинского парламен�
та рассмотрели и ряд других важ�
ных вопросов. Они утвердили
новый состав Совета министров,
в который вошли 34 члена. При�
чём подавляющее число постов
сохранены за бывшими минист�
рами, а 9 новых руководителей
отраслей и ведомств избраны «из
числа лиц заслуженных и обла�
дающих большим профессио�
нальным опытом».

На сессии Национальной ас�
самблеи народной власти Кубы
рассмотрены также вопросы бю�
джетной политики страны, со�
стояние и перспективы эконо�
мического развития. 

В эти июльские дни особен�
но активно работал руководи�
тель республики Мигель Диас�
Канель. Огромное внимание он
уделял именно развитию эко�
номики. Было отмечено, что,
несмотря на неблагоприятную
внешнеэкономическую конъ�
юнктуру и удары стихии, она
продолжает расти. Если в про�
шлом году рост ВВП страны со�
ставил 1,6%, то в 2018�м ожида�
ется на несколько пунктов вы�
ше, хотя по итогам первой по�
ловины года он пока равняется
1,1%. Страна рассчитывает в
2018�м получить гораздо боль�
шую прибыль от экспорта таких
своих товаров, как ром, табак,
лангусты, креветки, никель,
сталь, кобальт, свинец и цинк,
продукты биофармацевтичес�
кой индустрии. Локомотивом
же экономического развития
Кубы Мигель Диас�Канель на�
звал туризм, который приносит
казне самые высокие доходы в
иностранной валюте. Если в
прошлом году остров Свободы
посетили почти 4,7 миллиона

иностранных туристов, то в ны�
нешнем ожидается ещё больше.

Серьёзное внимание руковод�
ство Кубы уделяет развитию пи�
щевой промышленности. Пока
республика вынуждена закупать
продукты питания за границей
на сумму 1 миллиард 738 милли�
онов долларов в год. Руководст�
во страны наращивает произ�
водство продуктов питания, вво�
дит в строй новые аграрные про�
изводства, фабрики пищевой
продукции.

В июле прошёл X съезд Союза
журналистов Кубы. Его участни�
ки кардинально обновили руко�
водящий состав своей организа�
ции. Её председателем избран
опытный и авторитетный жур�
налист Рикардо Ронкильо Бе�
льо. Журналисты Кубы подтвер�
дили свою нацеленность на ин�
формационную и идеологичес�
кую поддержку тех позитивных
реформ, которые призваны мо�
дернизировать их страну.

Ещё одно крупное событие
состоялось в Гаване 15—17 июля.
Куба стала республикой — хо�
зяйкой XXIV Форума Сан�Пауло
— грандиозного конгресса левых
сил стран Латинской Америки и
Карибского бассейна, в котором
участвовали более 600 делегатов
и гостей из других государств.
Представители прогрессивных
партий и движений приняли
свыше 40 резолюций, среди ко�
торых — осуждение американ�
ской блокады Кубы, поддержка
противостоящих атакам правых
сил и американского империа�
лизма народов Венесуэлы и Ни�
карагуа, солидарность с борьбой
против наступления правых сил
в других странах континента. На
форуме, который Куба, кстати,
уже принимала в 1993 и 2001 го�
дах, состоялись встречи Рауля
Кастро и Мигеля Диас�Канеля с
бывшими и нынешними лиде�
рами таких стран, как Боливия,
Бразилия, Венесуэла, Эквадор,
Сальвадор, с представителями
многих других дружественных
государств. По мнению участни�
ков Форума Сан�Пауло, Куба

ещё раз выступила в роли объе�
динителя всех левых сил конти�
нента. 

Не случайно и то, что именно
в эти же дни в Гавану из Японии
прибыл «Корабль Мира» с 1200
пассажирами на борту. Гости
примут участие в предстоящих
мероприятиях, посвящённых
укреплению мира и дружбы
между народами планеты… 

И ещё раз о работе парламента
над реформами в стране.

Выступая в минувшее воскре�
сенье на закрытии сессии Нацио�
нальной ассамблеи народной
власти, рассмотревшей новый
текст кубинской Конституции,
Мигель Диас�Канель ещё раз
призвал всех её граждан упорно
работать и «исправить, усилить
и создать» то, что необходимо
стране. Он подвёл черту под
парламентской работой над
Основным Законом, заявив,
что отныне каждый кубинец
сможет свободно выразить своё
мнение и внести личный вклад
в содержание Конституции,
чтобы «текст её отражал сего�
дняшний день и будущее роди�
ны». И прежде всего это каса�
ется 4 миллионов 474 тысяч 800
активных кубинских работни�
ков, занятых в экономике стра�
ны. Не отстраняются от обсуж�
дения и миллионы пенсионе�
ров, которые всегда были и ос�
таются социально активными
гражданами.

Сегодня в праздновании Дня
Национального восстания уча�
ствуют все провинции Кубы и её
друзья за рубежом. 

…То, что происходит ныне 
на Кубе, у всех прогрессивных,
порядочных людей России и
всего мира вызывает глубокое
уважение и чувство солидарнос�
ти. Очень хочется пожелать на�
шим кубинским друзьям ус�
пешно выполнить все постав�
ленные ими задачи. И, как го�
ворил Эрнесто Че Гевара, всегда
до победы! 

Александр МОИСЕЕВ.
(Корр. «Правды»).

Москва — Гавана — Москва.

Пульс планеты

● АФИНЫ. Трёхдневный траур объявлен в
Греции, где только за сутки произошло 47 лес/
ных пожаров, жертвами которых стали 
79 человек. Множество пострадавших, в том
числе детей, без вести пропавших. Огонь
вспыхнул близ курортного городка Кинета
примерно в 50 километрах от столицы страны,
вскоре перекинулся на прибрежные поселения
между Афинами и Коринфом, охватил Восточ/
ную Аттику, где введён режим ЧП. Власти вы/
деляют 20 млн евро на помощь пострадавшим.

● ВАШИНГТОН. Демонтаж полигона Со/
хэ, с которого запускались межконтиненталь/
ные баллистические ракеты, начался в
КНДР. К такому выводу пришли американ/
ские эксперты на основе анализа полученных
со спутников фотоснимков. На них видно, что
на полигоне начат снос производственного

здания и демонтаж стенда для испытания ра/
кетных двигателей.

● БУХАРЕСТ. Президент Румынии Клаус
Йоханнис заявил, что на территории страны
планируется разместить командный центр 
НАТО. По его словам, вместе с румынскими
военнослужащими здесь будут находиться
около 400 штабных офицеров из всех госу/
дарств — членов альянса.

● МАНИЛА. Президент Филиппин Родриго
Дутерте пообещал во время ежегодного обра/
щения к нации продолжить борьбу с наркотор/
говлей. По его словам, война эта будет беспо/
щадной. За два прошедших года, что Дутерте
находится у власти, правоохранительные ор/
ганы ликвидировали несколько тысяч человек,
причастных к незаконному обороту запрещён/
ных веществ.

● ПАРИЖ. Шестнадцатый этап много/
дневной велогонки «Тур де Франс» пришлось
приостановить после того, как полиция распы/
лила слезоточивый газ, чтобы прервать акцию
протеста французских фермеров против сокра/
щения им финансовой помощи. Фермеры пере/
крыли трассу, по которой проходит маршрут
велогонки, забросав шоссе копнами сена. 

● ТОКИО. Установившаяся на обширной
территории Японии жара (35, 40, 41,1 граду/
са) привела к гибели 65 человек в течение не/
дели, свыше 22,5 тысячи человек госпитали/
зированы с тепловыми ударами. Наиболь/
шее число пострадавших — в столичном ре/
гионе, в префектурах Аити, Осака, Саитама,
Хёго, Тиба и Киото. В основном это люди
пожилого возраста.

(По сообщениям информагентств).

Три новых совмест�
ных белорусско�китай�
ских предприятия по
производству комплек�
тующих для легковых ав�
томобилей будут запу�
щены в Республике Бе�
ларусь в 2020 году, сооб�
щил на пресс�конферен�
ции заместитель минис�
тра промышленности
Сергей Гунько. «Это ком�
пании по изготовлению
двигателей внутреннего
сгорания, теплообмен�
ников�радиаторов и эле�
ментов внутреннего ин�
терьера», — пояснил он.

ПО СЛОВАМ замминист�
ра, проекты будут реали�
зованы в два этапа с вы�

ходом на полную производст�
венную мощность в 2020 году.
Компании построят предприя�
тия на территориях, прилегаю�
щих к заводу «БелДЖИ». «Это
результат работы прошлогодне�
го Белорусского промышленно�
го форума, в рамках которого
мы занимались поиском парт�
нёров для реализации таких

проектов. И нашли отличного
партнёра», — отметил С. Гунько.

На Белорусском промышлен�
ном форуме, информирует

БЕЛТА, проходившем в Минске
с 29 мая по 1 июня 2018 года,
были представлены автори�
тетные фирмы — производите�

ли промышленной продукции
Китая, есть конкретные догово�
рённости.

Фото БЕЛТА.

Грани сотрудничества

Нашли отличного партнёра

Вести с Украины

К АК СООБЩАЮТ из ми�
нистерства регионально�
го развития, строитель�

ства и ЖКХ, «хлора осталось
примерно на 20 дней работы, а
некоторые города могут столк�
нуться с этой проблемой на
следующей неделе». Так, в Ни�
колаеве уже перешли на режим
экономии — с 16 июля давле�
ние воды в системе было сни�
жено. Наиболее остро эта про�
блема стоит в Харькове, ощу�
тившем дефицит хлора в ми�
нувшую субботу, 21 июля. В
Житомире и Запорожской об�
ласти его запасов хватит до
27—28 июля, в Черкассах — до
31 июля, а в Киеве — до сере�
дины августа. 

«Настоящей катастрофой»
называют происходящее спе�
циалисты «Киевводоканала».
После того как на складах за�
кончится жидкий хлор, по�
ставка питьевой воды в краны
прекратится. Отсутствие хло�
ра, который используется в
технологии очистки воды,
привело бы к распростране�
нию бактерий и возникнове�
нию эпидемии, объясняют в
«Киевводоканале».

Централизованным водо�
снабжением пользуется 75%
населения страны, и в лучшем
случае люди начнут получать
воду дозированно. Уже с авгус�
та многим городам Украины
придётся перейти на почасо�
вую подачу питьевой воды.

По сообщению главы Закар�

патской областной госадмини�
страции Г. Москаля, Венгрия
без промедления передала
этой области в виде гуманитар�
ной помощи партию жидкого
хлора. На этой неделе, во втор�
ник, грузовик с тремя тоннами
этого вещества прибыл из Вен�
грии через международный
пункт пропуска «Тиса» на ук�
раинско�венгерской границе.
Глава администрации подчерк�
нул, что проблема с хлором на
Украине «имеет искусствен�
ное, а не объективное основа�
ние, в результате чего могут
пострадать простые люди».
Поэтому Закарпатью очень по�
везло, что оно имеет такого со�
седа, отметил Москаль.

По сообщению руководства
компании «ДнепрАзот», недо�
вольного ростом цен на газ, в
начале июля оно уже обрати�
лось в Антимонопольный ко�
митет (АМКУ) с просьбой раз�
решить ему существенно по�
высить цены на продукцию.

«Производство является
убыточным, поэтому мы про�
сим установить среднерыноч�
ную стоимость. Она практиче�
ски в три раза выше той, кото�
рая действует сейчас, и со�
ставляет около 55 тысяч гри�
вен (134,76 тыс. руб.) за тон�
ну», — сообщили из компа�
нии. Пока АМКУ изучает до�
кументы, «ДнепрАзот» заяв�
ляет о готовности возобновить
производство и отгрузки в лю�
бое время.

Но ещё одна проблема за�
ключается в том, что, вопреки
заявлениям властей о повыше�
нии качества жизни на Украи�
не, в реальности население
страны всё больше беднеет.
При очередном повышении
тарифов на воду людям просто
нечем будет платить. Если сей�
час стоимость поставки и отво�
да холодной воды — 15,5 грив�
ны (37,98 руб.) за один кубо�
метр — является очень высо�
кой, то в случае повышения та�
рифов ещё в два�три раза боль�
шая часть потребителей не
сможет их оплачивать. 

Премьер�министр страны
Владимир Гройсман ещё 13
июля заверял, что Украина бу�
дет обеспечена хлором для
обеззараживания питьевой во�
ды, несмотря на приостанов�
ление работы «ДнепрАзота».

Е СЛИ Закарпатью повез�
ло на соседей, то этого
не скажешь об Украине,

которой явно не повезло на
олигархов. Как считают в ок�
ружении президента «неза�
лежной» Петра Порошенко,
проблема с хлором возникла
из�за олигарха Игоря Коло�
мойского, который таким об�
разом предпринимает попыт�
ку шантажировать руководст�
во Украины. 

Проблема этого олигарха за�
ключается не в том, что при
высокой цене на газ снижается
уровень его прибыли. Она и

так невысока. Получение 300
процентов прибыли и более
для Коломойского начинается
при доступе его к властным
рычагам на Украине.

С тем, что остановка «Днепр�
Азота» имеет политический
подтекст, согласны и боль�
шинство экспертов. «Это
шантаж украинского государ�
ства со стороны Игоря Коло�
мойского, — подтвердил ди�
ректор Центра политического
анализа Павел Данилин. — Он
наносит удар по инфраструк�
турным проектам, и, скорее
всего, проблема поставки во�
ды будет использована во вре�
мя президентской кампании,
вероятно, сторонниками
Юлии Тимошенко».

В апреле нынешнего года
Коломойский уже заявлял, что
Тимошенко является «фавори�
том президентской гонки», а
он готов поддержать «любого
достойного кандидата, кроме
Порошенко». В середине июля
Тимошенко и Коломойский
встречались в одной из гости�
ниц под Варшавой. В партии
«Батькивщина» сообщили, что
это была уже вторая их встреча
с начала 2018�го, подтвердив,
что Коломойский поддержи�
вает Тимошенко в президент�
ской гонке.

Представители Блока Петра
Порошенко расценивают про�
исходящее как шантаж. В ок�
ружении президента практиче�
ски не сомневаются, что ситуа�
ция скорее всего будет доведе�
на до критического состояния.
Поставки хлора возобновятся
тогда, когда в кранах крупных
городов действительно начнёт
исчезать вода, что однозначно
негативно отразится на рей�
тингах Порошенко. 

Незадолго до подготовки
этого материала стало извест�
но, что единственный на Ук�
раине завод по производству
жидкого хлора для обеззара�
живания воды «ДнепрАзот»
возобновил работу после ос�
тановки и начал отгрузку
продукции.

Как передал телеканал
«ТСН», первые цистерны с
жидким хлором уже прибыли в
Харьков. Но «ДнепрАзот» за�
работал только на 10% от своей
мощности…

В.М.Т.

Водопровод 
в политическом

контексте
Как уже писала «Правда» (№76, 20—23 июля), завод «ДнепрАзот», при�

надлежащий олигарху Игорю Коломойскому, 15 июня прекратил работу
из�за высоких цен на газ для предприятия. «ДнепрАзот» — единственный
производитель жидкого хлора на Украине, который необходим для обез�
зараживания питьевой воды. Высокая взрывоопасность этого вещества не
позволяет наладить его импорт из Румынии, Словакии или Польши. Еже�
месячная потребность только городских водопроводов, без нужд пищево�
го производства, оценивается в 1,2—1,5 тысячи тонн хлора.
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Коммунистическая партия

Российской Федерации

ВМАЕ 1968 ГОДА в СССР 
и во многих других стра�
нах широко отмечалось

150�летие со дня рождения
Маркса. В Москву на юбилей�
ные торжества были приглаше�
ны зарубежные гости, и в их чис�
ле — Робер�Жан Лонге (далее
Робер Лонге. — Ред.). Работая в
то время в Отделе международ�
ной информации ЦК КПСС, я
участвовал в подготовке этих
торжеств и, конечно, был рад по�
знакомиться со старшим правну�
ком Маркса. Однако я даже не
предполагал, насколько крепкой
окажется наша дружба и какие
серьёзные вопросы нам придётся
решать... Работая на протяжении
многих лет собственным коррес�
пондентом «Правды» во Фран�
ции, я нередко встречался с ним
и его женой Кристиной. Чаще
всего наши встречи проходили в
их старом особняке на улице
Кассини в 14�м округе Парижа.
В этом доме когда�то жил (быва�
ют же такие удивительные сов�
падения!) Бальзак, и потомок
Маркса с удовольствием знако�
мил своих гостей с бывшим жи�
лищем одного из любимых писа�
телей своего прадеда.

Робер постарался продолжить
прославленную линию жизни
своих предков: и гениального
прадеда и знаменитого деда —
Шарля Лонге, мужа старшей до�
чери Маркса Женни. Видный
деятель Первого Интернацио�
нала Шарль Лонге был членом
Парижской Коммуны 1871 года
и главным редактором её газеты
«Журналь офисьель». Отец Ро�
бера — Жан Лонге — внук
Маркса, сын Шарля и Женни,
являлся лидером Французской
социалистической партии и ос�
нователем её главной газеты «Ле
Попюлер». Родившись в 1901
году, Робер вспоминал впослед�
ствии, как к его отцу, снимавше�
му квартиру на улице Буляр в
Париже, приходили Ленин, Лу�
начарский и другие революцио�
неры, эмигрировавшие во
Францию после поражения
Первой революции в России…

В конце 1969 года мы с Робе�
ром увлечённо обсуждали

очень важное обстоятельство.
Речь шла о предстоявшем про�
ведении в престижнейшем па�
рижском Гран Пале (Большой
Дворец) советской выставки,
посвящённой исполнявшему�
ся в апреле 1970 года 100�ле�
тию со дня рождения Влади�
мира Ильича Ленина. 

«Мне думается, — заметил
Робер, — что в свете столь
знаменательного юбилея в
ЦК с особым интересом узна�
ют о ленинских документах,
хранящихся в архиве моего
старого друга Жана Дюко де
ла Ай, с которым я могу тебя
познакомить».

Спустя несколько дней это
очень памятное для меня зна�
комство состоялось в доме Ро�
бера. С Жаном они дружили с
детских лет, учились в одном
лицее и оба получили юриди�
ческое образование. Их отцы
Жан Лонге и Жорж Дюко де ла

Ай хорошо знали друг друга по
соцпартии. 

«Мой отец, — рассказывал
Жан, — был адвокатом при
профсоюзе железнодорожни�
ков. Ему поручались дела по
защите членов этого крупного
профцентра». 

Именно к этому адвокату,
члену Французской социалис�
тической партии, решил обра�
титься Ленин в период своей
эмиграции во Франции в
1908—1912 годы.

Известно, что основанная в
1898 году РСДРП пользовалась
материальной поддержкой со
стороны некоторых буржуа,
сочувствовавших революцио�
нерам. Среди этих людей был
Николай Павлович Шмит,
член РСДРП, сын и наследник
богатого мебельного фабри�
канта и племянник известного
миллионера Саввы Морозова.
В героические дни 1905 года

Шмит организовал боевую
дружину из рабочих, вооружив
её на свои средства.

После разгрома декабрьского
восстания в Москве царская ох�
ранка арестовала Николая
Шмита и бросила его в тюрьму.
Умирая в застенке, Шмит в уст�
ной форме завещал своё значи�
тельное состояние большеви�
кам. Но каким образом можно
было передать партии огромную
денежную сумму? В силу тог�
дашних законов это состояние в
случае смерти его владельца мог
унаследовать младший брат Ни�
колая Алексей, если бы ему бы�
ло не менее 21 года. Узнав о воле
старшего брата, Алексей, кото�

рому не было и 18 лет, отказался
от этого состояния в пользу сво�
их сестёр — Елизаветы и Екате�
рины, которые также участвова�
ли в революционном движении.
Однако, как писал позже Ле�
нин, «не следует ни на минуту
забывать, что имена обеих сес�
тёр ни в коем случае не долж�
ны быть преданы огласке, ибо
за то, что они передали деньги
революционерам, они могут
жестоко пострадать и подверг�
нуться ссылке в Сибирь или
даже осуждению на каторжные
работы». Поэтому было реше�
но организовать для обеих сес�
тёр фиктивные браки с мужчи�
нами, которые были вне подо�
зрений со стороны царской ох�
ранки. В результате денежное
наследство Николая Шмита на
законном основании было пе�
редано большевикам.

Напомню, что это был очень
сложный период борьбы Лени�

на за подлинно марксистскую,
революционную партию. Вла�
димир Ильич, его соратники
требовали, чтобы меньшевики и
другие раскольники�оппорту�
нисты прекратили фракцион�
ную работу и подчинились воле
большинства. В перипетии этой
борьбы вплелась и история с на�
следством Шмита, завещанным
им большевикам. Неустанно
выступая за упрочение единства
партии, Ленин решил передать
деньги большевиков на времен�
ное хранение так называемым
держателям, трём немецким со�
циал�демократам — Францу
Мерингу, Карлу Каутскому и
Кларе Цеткин — с непремен�
ным условием, чтобы эти сред�
ства расходовались только лишь
на общепартийные цели. Одна�
ко меньшевики�ликвидаторы и
Троцкий не прекратили свою
раскольническую антипартий�
ную работу. А «держатели» —
Меринг, Каутский и Цеткин —
не возвращали большевикам
принадлежавшие им деньги. Вот

тогда�то Владимир Ильич и об�
ратился к адвокату Жоржу Дюко
де ла Ай с просьбой вести по
этому вопросу дело большеви�
ков против «держателей». В из�
данном в 1975 году ХХХVIII Ле�
нинском сборнике содержатся
66 документов, посвящённых
«держательским» деньгам. По�
следнее обращение Ленина к его
французскому адвокату было
отправлено из Кракова и дати�

ровано 3 апреля 1914 года, за
три месяца до начала Первой
мировой войны. Касаясь фи�
нансов, находившихся в рас�
поряжении трёх немецких со�
циал�демократов, Владимир
Ильич писал Жоржу Дюко де
ла Ай: «Вы убеждены, что про�
тивники не могут предъявить
никакого документа, никакого
факта, который мог бы оправ�
дать их отказ вернуть деньги?»

Однако с началом мировой
войны переписка о «держа�
тельских» деньгах прервалась,
и хранившиеся в одном из не�
мецких банков значительные
суммы, завещанные больше�
викам Николаем Шмитом, по
мнению некоторых исследова�
телей, попали под общий госу�
дарственный секвестр.

Во время нашей первой
встречи у Робера Лонге Жан
Дюко де ла Ай рассказал мне,
что контора его отца находи�
лась в доме №58 на авеню Кли�
ши. Туда не раз приходил Ле�
нин, чтобы обсудить его дело.

Этот дом сохранился, а быв�
шая квартира Жоржа Дюко де
ла Ай на протяжении многих
лет сдавалась в аренду жиль�
цам. «Все документы, находив�
шиеся в архиве моего отца, я
перевёз на свою квартиру. К
счастью, они сохранились в
целости даже во время войны»,
— сказал Жан Дюко де ла Ай. 

По его словам, после Ок�
тябрьской революции полицей�

ские не раз справлялись у его от�
ца о его «связях» с Лениным.
По�видимому, парижской по�
лиции было известно о дело�
вых отношениях будущего
вождя революции и руководи�
теля первого в истории социа�
листического государства с
французским адвокатом — со�
циалистом. Однако Жорж Дю�
ко де ла Ай ничего не расска�
зывал, он свято хранил, как и
подобает настоящему юристу,
тайну поручаемых ему дел. 

В лихолетье Второй мировой
сын Жоржа Дюко де ла Ай, мо�
билизованный в звании офи�
цера во французскую армию,
пережил её разгром и попал в
плен к гитлеровцам и весной
1945 года в числе тысяч других
узников был освобождён Крас�
ной Армией.

И вот этот француз, ветеран
войны, предоставил мне воз�
можность ознакомиться с
уникальными ленинскими до�
кументами. До этого незабы�
ваемого для меня дня никто не
видел этих документов, кото�
рые на протяжении шести де�
сятилетий в тайне хранились в
архиве адвоката Жоржа Дюко
де ла Ай, а затем и его сына
Жана. Конечно же, Жан Дюко
де ла Ай позволил мне ознако�
миться с этими документами,
чтобы я смог рассказать о них
советским читателям, только
по совету своего старого друга
Робера�Жана Лонге. Так прав�

нук Карла Маркса оказал
братское содействие благо�
родному делу популяризации
жизни и борьбы Владимира
Ленина — величайшего идей�
ного наследника Маркса. 

Я нередко вспоминаю тот ян�
варский день 1970 года, когда
мне впервые довелось побывать
в гостях у Жана Дюко де ла Ай.
После обычного обмена любез�
ностями хозяин вынес из сосед�

ней комнаты досье и вручил его
мне, чтобы я смог тут же, на ме�
сте, ознакомиться с ним. Не без
волнения перелистывал я бума�
ги, хранившиеся в старой папке.
В своём большинстве это были
письма, адресованные Лениным
и его соратниками Жоржу Дюко
де ла Ай. Написанные по�фран�
цузски Лениным (он подписы�
вался Ульяновым), а также На�
деждой Крупской, Инессой Ар�
манд и другими, эти письма хо�
рошо сохранились. Ко многим
из них были приложены кон�
верты с обратным, в своё время
хорошо известным адресом:
улица Мари�Роз, 4, где Влади�
мир Ильич и его супруга Надеж�
да Константиновна Крупская
жили с 1909 по 1912 год. 

Признаться, мне хотелось тут
же, не откладывая, снять копии
со всех этих бесценных истори�
ческих документов. Но этого
нельзя было делать. Ведь в то
время их владелец ещё офици�
ально не высказал своего реше�
ния о возможной передаче это�
го досье советской стороне. И
всё же Жан Дюко де ла Ай пре�
поднёс мне на редкость щедрый
подарок. Он снял ксерокопии
четырёх страниц списков доку�
ментов, содержавшихся в досье,
и вручил мне эти ксерокопии.
Первым из семи пунктов, пере�
численных на рукописной стра�
нице, значилось: «Изложение
дела. Происхождение спорных
денег. 7 страниц, написанных
рукой Ленина, подписанных
«Н. Ленин». 

От всей души отблагодарив
дорогого Жана за этот дар, я на
следующий же день показал
эти ксерокопии тогдашнему
советскому послу во Франции
Валериану Александровичу
Зорину. В тот же день в Москву
была отправлена соответству�
ющая шифровка. Вскоре в Па�
риж прибыл профессор Г.Д.
Обичкин, заместитель дирек�
тора Института марксизма�ле�
нинизма при ЦК КПСС, на�
значенный тогда генеральным
комиссаром ленинской вы�
ставки в Париже. Я был знаком
с Геннадием Дмитриевичем и
был рад содействовать его
встрече с Робером Лонге. Это
важное деловое свидание со�
стоялось в парижском приго�
роде Монтрёй, в доме Жака
Дюкло — выдающегося ветера�
на Французской компартии. В
ходе встречи Жака Дюкло с
Геннадием Обичкиным и Робе�
ром Лонге обсуждались аспек�
ты передачи советской стороне
Жаном Дюко де ла Ай ленин�
ских документов.

Вскоре после этих событий я
направил в редакцию «Правды»
мою корреспонденцию об ис�
тории уникальных документов.
Однако в редакции справедли�
во решили обнародовать эту
корреспонденцию только после
официального решения вопро�
са об условиях передачи совет�
ской стороне бесценных доку�
ментов. Моя статья, озаглав�
ленная «Из Парижа в Москву.
Как были обнаружены и пере�
даны неизвестные письма В.И.
Ленина», была опубликована в
1971 году. Впоследствии этой
волнующей теме было посвя�
щено немало материалов в дру�
гих изданиях нашей страны.

«Мой прадед — Карл Маркс», 
или История о том, как корреспондент «Правды»

нашёл уникальную переписку Ленина
25 июля нашему товарищу, одному из ветеранов «Правды», Вольфу Никола�

евичу Седых исполнилось 90 лет. Окончив в далёком 1951 году Московский го�
сударственный институт международных отношений (МГИМО), наш коллега
прошёл большой трудовой путь, который подготовил его к очень ответствен�
ной работе собственным корреспондентом «Правды» во Франции в 1968—
1976 годы, а затем директором издательства «Прогресс». На протяжении сво�
ей долгой профессиональной жизни В. Седых в качестве журналиста, издате�
ля, заместителя председателя Советского комитета защиты мира и члена Со�
вета Союза советских обществ дружбы (ССОД) побывал с рабочими визитами
в полусотне стран, встречался и беседовал с руководителями Советского Со�
юза, Франции и других государств, со многими лидерами и активистами зару�
бежных коммунистических и рабочих партий. Он автор 15 книг.

В этом году, к 200�летию со дня рождения Карла Маркса, Вольф Никола�
евич подготовил к изданию произведение известного французского публи�
циста и общественного деятеля Робера�Жана Лонге «Карл Маркс — мой
прадед». С её автором товарищ Седых был знаком многие годы. Воспоми�
наниями об одном уникальном эпизоде, связанном с Лонге, письмами 
Ленина и деньгами РСДРП, он делится с читателями «Правды». 

●● Вольф Седых (справа) в музее�квартире Ленина в Париже с хранителем Антуаном 
Лежандром и его супругой. Париж. 1974 год.

●● Один из выдающихся руководителей Французской компартии Жак Дюкло (слева) прини�
мает в своём рабочем кабинете в здании ЦК ФКП политического обозревателя «Правды»
Юрия Жукова и его коллегу Вольфа Седых. Декабрь 1974 года.

От имени русской культуры

●● Дом�музей И.С. Тургенева в Буживале.

●● Кабинет писателя.

Европейские адреса Тургенева

С ТОЛИЦА ЕВРОСО�
ЮЗА стала местом
встречи филологов,

тургеневедов, славистов, ис�
ториков из России и Евро�
пы, заинтересованных в раз�
витии русской культуры в
Европе и осознающих важ�
ность творчества И.С. Турге�
нева для укрепления взаи�
мопонимания России и Ев�
ропы. Тургеневское общест�
во Бенилюкса совместно с
Тургеневским обществом
Москвы, Российским цент�
ром науки и культуры
(РЦНК) в Брюсселе, Инсти�
тутом мировой литературы
им. А.М. Горького РАН и
Домом�музеем И.С. Турге�
нева в Буживале посвятило
встречу 200�летию со дня
рождения И.С. Тургенева.

Иван Сергеевич Тургенев
(1818—1883) — признанный
во всём мире русский клас�
сик, один из самых образо�
ванных людей своей эпохи,
самый известный в Европе
русский писатель второй по�
ловины XIX века. Он предста�
вил Европе произведения
А.С. Пушкина, познакомил с
Ф.М. Достоевским и Л.Н.
Толстым. Писатель, прожив�
ший половину своей жизни за
пределами России, больше
всего в Германии и Франции,
неоднократно бывал в Брюс�
селе. Тургенев входил в евро�
пейскую культурную элиту
своего времени, активно со�
действовал знакомству евро�
пейской читающей публики с
русской литературой, а рус�
ских читателей — с творчест�
вом европейских писателей,
тем самым способствовал

сближению культур и народов
разных стран. 

Конференцию в Брюсселе
организовали руководители
Тургеневского общества Бе�
нилюкса Конрад Фурман и
Наталья Шумилова. Эти увле�
чённые русской литературой
люди по крупицам собирают
информацию, касающуюся
русской истории и русской
литературы, организуют тема�
тические музыкальные, по�
этические вечера, литератур�
ные встречи и художествен�
ные выставки, посвящённые
русской культуре, больше все�
го И.С. Тургеневу. Конферен�
ция была их первой Междуна�

родной научной конференци�
ей, показавшей глубокий ин�
терес европейцев к Тургеневу
и его наследию.

Представительным было
открытие: выступал посол РФ
в Бельгии Александр Токови�
нин. О возрастающем интере�
се к творчеству русского писа�
теля со стороны европейского
читателя рассказала директор
РЦНК Вера Бунина, она при�
гласила участников конфе�
ренции на открытие выставки
«Пейзаж, насыщенный мыс�
лью: тургеневская природа в
современной русской живо�
писи», организованной в
Брюсселе российским Музей�
но�выставочным объедине�
нием «Манеж» (кстати, вы�
ставка отправится в большое
турне по Европе). А ещё был
вечер памяти российского ре�

жиссёра Веры Глаголевой, так
неожиданно ушедшей из жиз�
ни в августе прошлого года.
Состоялся просмотр её филь�
ма «Две женщины», постав�
ленного по пьесе И.С. Турге�
нева «Месяц в деревне».

Это были чудесные дни: и
погода, и природа, и дух Тур�
генева — всё сложилось так,
что событие можно назвать
уникальным. Были глубокие
доклады, интересные встречи
и незабываемая экскурсия по
Брюсселю, по местам русских
писателей, которые бывали в
этом городе. Как много мы уз�
нали нового: почему Тургенев
приезжал в Брюссель, но ни�
где не писал об этом, почему
Л.Н. Толстой подолгу жил в
самом центре города, как свя�
зано имя любимого Тургене�
вым Белинского с этим мес�

том. Мастером рассказа пока�
зал себя профессор истории
Лёвенского университета
Владимир Ронин, человек ув�
лечённый и преданный своей
теме.

Завершались брюссельские
дни конференции чудесным
концертом известной пиани�
стки Елены Кушнеровой. В её
репертуаре и Моцарт, и Бетхо�
вен, и Шуберт — любимые
композиторы Тургенева. Яр�
кая сцена, чёрный бархат роя�
ля, гармонирующий с глад�
ким отливом шёлкового пла�
тья пианистки, и звуки, звуки,
«уходящие умирать в небеса»,
как писал о музыке Тургенев. 

А потом была поездка в ти�
хий красивый городок во
Франции Буживаль, место,
где жил и нашёл своё послед�
нее пристанище наш великий
писатель. Не полюбить этот
уголок земли нельзя: старая
остроконечная башенка не�
большого собора, тихие, уто�
пающие в цветах и зелени
улочки, ухоженные дома,
улыбчивые, доброжелатель�
ные жители. В Буживале нас
встретил мэр города Люс Ва�
тель, человек умный, тонкого
вкуса, наблюдательный, лю�
бящий свой город и интере�
сующийся всем, что составля�
ет гордость и славу этого мес�
та во Франции. Мэр хорошо
знает творчество Тургенева,
он рассказал о своих дружес�
ких контактах с Домом�музе�
ем И.С. Тургенева в Буживале,
показал фильм о сохранении
значимых мест, связанных с
именами писателей, музы�
кантов, современников Турге�
нева, живших в Буживале.

Высоким аккордом нашей
поездки в Буживаль стала
экскурсия, которую можно
назвать «В гости к Тургене�
ву». Мы посетили его собст�

венный дом, частичку рус�
ской земли во Франции, ко�
торую когда�то приобрёл пи�
сатель и поселился здесь,
«свив себе гнездо» рядом с
любимой женщиной Поли�
ной Виардо. В этом доме всё
сохранилось так, как это бы�
ло при жизни писателя. А
хранителем Тургеневского
дома, этого ценнейшего для
русского человека места,
«гнезда» Тургенева, является
Александр Яковлевич Зви�
гильский, учёный, который в
течение всей своей жизни со�
храняет, ищет и собирает ма�
териалы о Тургеневе и людях,
с которыми тот был знаком.

В Буживале, несомненно,
сам невидимый хозяин при�
нимал нас, так всё было ду�
шевно, тепло и немного гру�
стно. Благодаря А.Я. Зви�
гильскому мы соприкосну�
лись с историей людей, кото�
рые оставили о себе добрую
память и произведения свое�
го таланта, литературного,
музыкального, поэтического.

Отзывы о нашей поездке
можно прочитать и в «Фейс�
буке», и на сайте библиоте�
ки�читальни им. И.С. Турге�
нева, на страницах сайта Тур�
геневского общества в Моск�
ве и Тургеневского общества
Бенилюкса.

Все, кто приехал на конфе�
ренцию в Брюссель, — замеча�
тельные энтузиасты своего де�
ла из разных стран, сохраняю�
щие для потомков высокий
образец русского языка, остав�
ленный нам «как клад и досто�
яние» великим художником
слова, русским писателем
Иваном Тургеневым!

Тамара КОВИНА.
Член Тургеневского 

общества в Москве, 
кандидат филологических

наук.

Событием исторического масштаба яви�
лась Международная научная конференция
«Тургеневские дни в Брюсселе», которая про�
шла с 4 по 8 июля в Брюсселе и Буживале.

●● Кадр из фильма «Две женщины».


